

## ¿ESTÁ EN MARCHA UNA RE-CATOLICIZACIÓN DE GRAN BRETAÑA?

Si bien el número de británicos que se identifican como católicos se ha mantenido estable durante casi dos décadas, la proporción de anglicanos se ha reducido a más de la mitad.

14 de julio de 2020 Filip Mazurczak



(Foto del CNS / Toby Melville, Reuters)

Si las tendencias actuales continúan, el Reino Unido, una de las sociedades más irreligiosas del mundo y hogar de una mayoría protestante, se convertirá en una nación católica por primera vez desde la época de Enrique VIII. Para ser claros: si bien la mayor parte de la sociedad británica, sin duda, permanecerá sin iglesia, el declive de la Iglesia de Inglaterra, la creciente inmigración y la vitalidad católica están a punto de hacer del catolicismo el mayor cuerpo religioso de Gran Bretaña en un futuro tangible.

**Un artículo reciente** en *The Guardian* cita un estudio titulado "Londres religioso" según el cual el 62 por ciento de los londinenses se identifican como religiosos, en comparación con el 53 por ciento de los británicos en general. Además, la capital es más conservadora socialmente que el resto del Reino Unido: el 24 por ciento de sus

habitantes se opone al sexo prematrimonial, el 29 por ciento está en contra de las relaciones homosexuales y el 38 por ciento cree que la eutanasia es "al menos a veces incorrecta"; Las cifras correspondientes para el país en general son 13, 23 y 27 por ciento.

Esto debe ser, se podría pensar, debido a los musulmanes. Y, de hecho, uno de cada diez londinenses son musulmanes, en comparación con solo el 2 por ciento del resto del Reino Unido. Sin embargo, entre las denominaciones cristianas en Londres, los católicos están en la pole position: representan el 35 por ciento de los cristianos de la ciudad, más que los anglicanos (33 por ciento), los pentecostales (7 por ciento) y los ortodoxos (6 por ciento). Además, los católicos en la capital tienen más probabilidades de rezar regularmente que sus correligionarios en el resto de las islas (56 frente al 32 por ciento).

El proyecto "Londres religioso" no es atípico. En 2018, se publicaron dos estudios separados que muestran el número de católicos británicos que alcanzan a sus anglicanos. Según un **estudio de British Social Attitudes**, el número de británicos que se identificaron como católicos se mantuvo estable entre 2002 y 2017, en alrededor del 8 por ciento, mientras que la proporción de anglicanos se redujo a más de la mitad, pasando del 31 al 14 por ciento.

Mientras tanto, según un **estudio internacional** de identidad religiosa entre jóvenes en numerosos países europeos publicado por la Universidad de St. Mary's Twickenham London, el número de británicos católicos de entre 18 y 29 años eclipsa al de sus pares anglicanos en una tasa del 10 al 7 por ciento.

La posición ascendente del catolicismo en Gran Bretaña no es nueva, incluso si no se observa a menudo. En términos de números absolutos, los feligreses católicos comenzaron a superar en número a los anglicanos **desde 2007**.

Ciertamente, una razón para esta tendencia es la inmigración. La última vez que visité Londres fue en julio de 2019. Asistí a la misa dominical en la hermosa catedral católica de Westminster. Aunque era una misa por la tarde, la mayoría de los bancos estaban llenos (¿cuántas otras catedrales en las capitales de Europa occidental pueden decir lo mismo?). Sin embargo, al menos la mitad de los feligreses eran de origen visible no europeo, y el sacerdote que celebraba la misa parecía ser del sur de Asia.

De los creyentes caucásicos en la catedral, muchos eran probablemente de la mitad menos próspera de Europa, grandes sectores de los cuales se unieron a la Unión Europea en 2004, 2007 y 2013, lo que condujo a una migración masiva desde fortalezas católicas como Polonia, Croacia o Eslovaquia.

Este no es un fenómeno nuevo. Al igual que en Estados Unidos, Argentina o Australia, la Iglesia Católica en Gran Bretaña ha sido durante mucho tiempo una Iglesia de inmigrantes. En el siglo XIX, cuando se restauraron los derechos civiles de los católicos en Gran Bretaña después de siglos de persecuciones a menudo sangrientas, los católicos de la nación consistían principalmente en inmigrantes irlandeses que huían de la hambruna.

Aunque el Reino Unido es una de las naciones con mayor diversidad cultural del mundo, la migración no puede ser la única explicación de esta tendencia. Los católicos británicos no solo están creciendo en número, sino que en los últimos años muchos de ellos han regresado a Dios. **Muchas diócesis británicas** están viendo la mayor cantidad de seminaristas en décadas; **Escocia** en particular parece estar bien en este sentido. Mientras tanto, la encuesta británica de actitudes sociales citada anteriormente revela que la asistencia mensual a la iglesia entre los católicos es exactamente el doble que entre los anglicanos (42 frente al 21 por ciento).

Mientras tanto, en marzo, cuando las iglesias de todo el mundo se cerraron debido a la pandemia de coronavirus, **más de medio millón de católicos ingleses** transmitieron en vivo la rededicación de su país a Mary.

Podría ser que, como la Iglesia de Inglaterra se ha alejado de la tradición en temas como la homosexualidad y el sacerdocio de hombres (entre los nuevos seminaristas anglicanos, las **mujeres ahora constituyen la mayoría** ) y así sembró el descontento y la confusión entre sus fieles conservadores. , El catolicismo se ha convertido en uno de los últimos anclajes de la tradición y los valores inmutables en una sociedad poscristiana. Los sociólogos de la religión están de acuerdo en que las iglesias más tradicionales son más resistentes a la secularización. En los Estados Unidos, por ejemplo, la Iglesia Católica es incomparablemente más vibrante que la Iglesia Episcopal (Anglicana), que **literalmente se enfrenta a la extinción** .

Aunque los católicos se convertirán en el grupo religioso más grande de Gran Bretaña, solo uno de cada doce británicos es católico. Aún así, podrían ser una especie de "minoría creativa", un concepto del (apropiadamente) historiador británico Arnold Toynbee, a menudo citado por el Papa Benedicto XVI sobre el papel de los cristianos serios en las sociedades occidentales cada vez más secularizadas.

La Gran Bretaña de hoy es **uno de los países menos religiosos del mundo** . El colapso casi total de la moral cristiana allí ha llevado a muchos problemas sociales, que incluyen altas tasas de **embarazo adolescente** , **aborto** y **falta de vivienda** . Una minoría católica fuerte podría convertirse en una voz prominente en las discusiones sobre tales asuntos.

Como católico y anglófilo, a menudo he especulado sobre lo que habría sucedido si Gran Bretaña hubiera seguido siendo católica, algo que podría haber sucedido de manera plausible, ya que la ruptura de Enrique VIII con Roma no se debió tanto a la doctrina, como en el caso de Hus, Wycliffe, Lutero o Calvino. Si bien el reciente abandono de la tradición de la Comunión Anglicana hace que la reunificación con Roma parezca una ficción teológica, Gran Bretaña, en cierto sentido, se convertirá en un país católico una vez más en los próximos años.